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FECHA: Noviembre 13 de 2011 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Descontrolado, mató y chocó” 

Criterio “Contaminación cáncer de Tula” 

 “Obligarán a tribus a aceptar el resultado” 

 “Accidentes, principal causa de muerte en jóvenes” 

 
“Arremeten contra los giros negros” 

 “Por intereses económicos viviendas sin calidad” 

 
“No circula” 

El Independiente “Heladas siniestraron 57 mil hectáreas en Hidalgo” 

La Crónica “Desmiente García alarma estatal por temperaturas” 

 
“Amenazan a votantes” 

 
“FCH: instituciones, a prueba de adversidad” 

 

I N S T I T U C I O N A L  

“No se genero información”  

 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-PRD pide respetar las encuestas: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) obligará a todas sus 
corrientes, en la entidad, a que apoyen al ganador de la encuesta entre Marcelo Ebrard, actual jefe de gobierno del Distrito 

Federal y Andrés Manuel López Obrador, ex candidato presidencial, para contender como aspirante a Los Pinos en julio de 
2012. De acuerdo con Marco Rico, vocero del Sol Azteca en la entidad, las empresas encuestadoras fueron las responsables 

de recabar la opinión de hidalguenses respecto a quién de los dos personajes sería el mejor posicionado para abanderar a 
la izquierda frente a los partidos de oposición en 2012. “Tenemos que esperar hasta que las propias empresas contratadas, 

con sus resultados, manifiesten, cuál fue la metodología, tipo de encuestas, no sabemos a ciencia cierta, porque tiene que 

ser aleatoria, yo supongo que sí la hubo en Hidalgo, pero desconozco en qué regiones”, explicó. Según el líder del partido, 
“estoy convencido que la encuesta se levantó en Hidalgo, los dos aspirantes lo hicieron en cada estado de la República, las 

expectativas son buenas, hay quienes han querido profetizar la ruptura del PRD, es algo que no va a suceder”. Aunque el 
partido de izquierda demostró una seria división entre sus diferentes tribus, las cuales, por ejemplo, Izquierda Democrática 

Nacional, corriente ligada a López Obrador, los acusó de malear su proceso interno, el vocero del partido indicó: “nos 

alienta los acuerdos entere los propios precandidatos”. A su parecer, tanto Marcelo Ebrard como Andrés Manuel López 
Obrador tienen claro que si pierden tiene que apoyar al que resulté ganador, “el próximo martes sesionaremos como 

consejo para emitir la convocatoria a diputados y senadores y para legalizar la convocatoria a presidente de la República, 
es un mecanismo que tenemos en nuestros estatutos”. Lo que seguirá para el PRD en Hidalgo es “basarnos en los 

estatutos, convocatorias y empezar a procesar a los diferentes nombres para las candidaturas, los actores tienen sus 
perspectivas”. (Ángel Cabrera, página 11) 
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Milenio-PRI renueva 20 comités municipales sin elección: Por consenso en 20 municipios, el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) renovó el mismo número de comités locales de esa fuerza política en vísperas de las elecciones 

presidenciales de 2012, los cuales se encargarán de captar el mayor número de votos en julio próximo, cuando el país elija 
a diputados federales, senadores y jefe del Ejecutivo federal. De acuerdo con la oficina de comunicación del PRI dirigida 

por Edmundo Santillán, no existió necesidad de realizar elecciones en esos 20 municipios, porque, por unidad, sólo se 
inscribió una planilla en cada localidad y prevén que en los próximos días se realice su toma de protesta. En Tlaxcoapan, 

Nicolás Flores, San Agustín Metzquititlán, Tlahuiltepa, Agua Blanca de Iturbide, Huehuetla, Emiliano Zapata, Xochiatipan, 

Zempoala, Molango de Escamilla, Cardonal, Chilcuautla, Alfajayucan. Además, en La Misión, Pisaflores, Jacala de Ledezma, 
Omitlán de Juárez, Tepeapulco, Tlanalapa y Tlahuelilpan, los priistas atendieron la convocatoria del 21 de octubre y 

registraron una única solicitud para comandar a su partido en esas localidades. Según la información del instituto político, 
con un “registro único, la Comisión Municipal de procesos Internos respectiva, dictaminó procedentes los registros por lo 

cual declara la validez del proceso y ordena la entrega de la Constancia de Mayoría a efecto de que dicha fórmula ocupe los 
cargos de Presidente y Secretario General del Comité Municipal correspondiente por lo que la base dieciocho queda sin 

efecto. (Ángel Cabrera, página 11) 

Plaza Juarez-PT buscará coalición de izquierdas en Xochicoatlán: Mariano Torres Lestrade, dirigente del Partido del 
Trabajo (PT), informó que buscará concretar una alianza de izquierdas con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y 

Movimiento Ciudadano (antes Convergencia) para la próxima elección extraordinaria en el municipio de Xochicoatlán. 

Expresó que adelantándose a los tiempos de esta nueva elección, han dado inicio a los trabajos necesarios rumbo a marzo 
de 2012, fecha en que se prevé llevar a cabo este proceso. Reveló que con la dirigencia estatal de Movimiento Ciudadano 

ya tuvo contacto para manifestarle la intención de refrendar la coalición; en el caso del Sol Azteca, dijo, "estaríamos en 
espera si es que Pedro Porras todavía sigue en el cargo o se vayan a determinar los cambios al interior del PRD Pera tener 

con ellos los primeros acercamientos". Torres Lestrade sostuvo que además de buscar esta alianza entre los tres institutos 
políticos, también impulsarán un proyecto donde. se involucre a la sociedad de Xochicoatlán, pues aseguró que el partido 

tiene posibilidades y las condiciones necesarias para obtener el triunfo. El partido de la estrella impulsará al mismo 

candidato: Baltazar Soni Guillermo, para la presidencia de este ayunta-miento, "porque tiene buena aceptación", dijo. En el 
caso de la elección extraordinaria de Santiago Tulantepec, Mariano Torres anunció que el PT también tendrá candidato, por 

ello están en pláticas con algunos sectores del municipio con el propósito de lograr tener un gobierno de izquierda más. En 
otros temas, rumbo a la elección federal de 2012, señaló que la coordinación estatal del Partido del Trabajo ya envió al 

órgano nacional una propuesta de aspirantes a las diputaciones federales y adelantó que a mediados de diciembre se 

presentará la de candidatos a senadores. „ Resaltó que las candidaturas al Senado de la República son importantes para el 
partido de la estrella; "vamos a integrar a muchos sectores para formar esta propuesta y que de ahí surja la posibilidad de 

una buena representación de candidatos al senado", remató. (Natalia López, página 03) 

El Independiente-Hoy se aprobaría presupuesto para 2012, señala Omar Fayad: El diputado federal priista 
hidalguense Omar Fayad Meneses aseguró que este domingo ya se habrá aprobado el dictamen del presupuesto estatal 

para el 2012; sólo falta dijo negociar algunos rubros para sobrepasar el estimado de 5 mil 500 millones de pesos previstos 
para Hidalgo en recursos extraordinarios. "Falta que se termine el dictamen, aunque ya hay acuerdos para que se lleve a 

discusión, se tiene que aprobar el dictamen." En entrevista, el diputado federal priista agregó que una vez que arranque la 

discusión "estará planchado todo", y hasta el momento van bien las negociaciones. Aquí se tiene que analizar artículo por 
artículo lo que conformará el presupuesto; este análisis, apunto aún no se termina en la comisión correspondiente y es lo 

que tenemos que esperar. "Aquí se tiene que dar la votación artículo por artículo y hay algunas cosas por planchar como es 
el tema carretero, tema de los pueblos indígenas y vamos saliendo." El diputado priista dijo que se han reunido con los 

secretarios del gabinete hidalguense para ir analizando los temas y salir adelante con el presupuesto. "Yo creo que sí 
vamos a sobrepasar los 5 mil 500 millo-nes de pesos que nos fijamos como mínimo para poder sobrepasarlo”. (Miguel 

Ángel Carrasco, página 03) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Milenio-Aprueba IFE catálogo de medios para 2012: El Comité de Radio y Televisión del Instituto Federal Electoral 
(IFE) aprobó el catálogo de estaciones de radio y canales de televisión que participarán en el proceso electoral federal y 

estableció que todas las concesionarias deberán realizar acciones de bloqueo para insertar spots de campañas locales. Se 
prevé que el acuerdo será impugnado por las empresas televisoras, e incluso por algunos partidos políticos. En una sesión 

de más de cuatro horas, los consejeros electorales discutieron sobre la capacidad de los canales de televisión para bloquear 

contenidos en repetidoras locales, a fin de permitir que en esos espacios se inserten spots de candidatos que participen en 
la contienda de esa entidad. Según el proyecto presentado por la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos y 
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apoyada por el presidente del Comité, Benito Nacif, de las 410 emisoras de televisión cuyo contenido se origina en el 

Distrito Federal, 149 no tienen capacidad técnica para realizar el bloqueo de la transmisión que proviene de la capital del 

país e insertar en esos espacios los spots con la propaganda local. No obstante, este proyecto fue rechazado por los votos 
de los consejeros Marco Antonio Baños y Alfredo Figueroa, quienes consideraron que las pautas deben cumplirse de 

acuerdo con lo que establece la ley, por lo que las 410 emisoras deberán realizar los bloqueos. Por su parte, Nacif comentó 
que el resolutivo “seguramente será impugnado por distintos partidos políticos y también por los otros actores afectados 

seriamente por esta decisión, como son los operadores”. Asimismo, en el comité se estableció que todas las estaciones y 

canales del Distrito Federal que se vean y sean escuchadas en la zona metropolitana, también formarán parte del catálogo 
del Estado de México. (Mariana Otero, página 21) 

El Independiente-Continúa TEPJF sin dar resolutivo de jornada electoral de Huasca y Atotonilco: Pasa una 
semana más y la sala regional con sede en Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación no determina 

los resolutivos de la jornada electoral en Huasca y Atotonilco El Grande porque siguen analizando asuntos relativos a la 

elección de Michoacán, que se llevará a cabo este domingo. La disputa entre el Partido Nueva Alianza y el Revolucionario 
Institucional sigue en ambos municipios, donde ambas partes coinciden en esperar a que se resuelvan la dos jornadas 

electorales, sin embargo no saben para cuándo. A pesar de que el Tribunal está dando a conocer resolutivos cada semana, 
no llega el tiempo para los dos municipios hidalguenses. Cabe recordar que Nueva Alianza considera que el PRI les robó el 

triunfo en Huasca de Ocampo utilizando viejas artimañas y el apoyo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de Hidalgo que 

lidera Alejandro Habib, a quien calificó como "mafioso" y de quien pedirán juicio político. En Atotonilco El Grande, el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de Hidalgo ratificó el triunfo a Nueva Alianza por lo que no se espera un revés. El 

tribunal federal celebró sesión en su sala Toluca aunque únicamente resolvió temas del estado de Michoacán. (Miguel 
Ángel Carrasco, página 03) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Hay desabasto de 22% en medicamentos: SSH: En hospitales y centros de salud estatales hay un desabasto 
de medicamentos del 22 por ciento, reconoció el titular de la Secretaría de Salud de Hidalgo (SSH), Pedro Luis Noble 

Monterrubio. El funcionario afirmó que hay 78 por ciento de abasto de los medicamentos necesarios en las clínicas, 

hospitales y centros de salud dependientes de la SSH, pero que trabajan para que a finales del año y principios del 2012 
este porcentaje aumente hasta el 85 o 90. El secretario comentó que se trabaja con las farmacéuticas para tener el 

medicamento más barato y en tiempo y forma, por lo que esperan que este problema quede resuelto el año entrante. En 
algunas de las regiones más alejadas de la capital, como la Sierra y la Huasteca, son constantes las quejas por la falta de 

medicinas en las unidades de salud, por lo que muchos pacientes tienen que comprarlas por su cuenta, o en el peor de los 

casos, quedarse sin medicación. El desbasto también afecta a la zona de Pachuca. Apenas el mes pasado, durante su 
comparecencia ante el Congreso local, Noble Monterrubio aseguró que se encontraban en el proceso de licitación, lo cual 

permitirá garantizar el 90 por ciento de los medicamentos en hospitales, pero admitió que en algunos de los 472 centros de 
salud que hay en la entidad hay un desabasto, que también se debe a la dificultad para llegar a las comunidades. El 

diputado local Carlos Anaya de la Peña ha señalado en algunas ocasiones el desabasto de medicamentos desde la tribuna 

del Congreso local. Sin mencionar estadísticas, ha explicado que gran parte de su distrito cuenta con un centro de salud, 
pero carecen de las medicinas básicas para operar, situación que se repite en diferentes puntos de Hidalgo. Anaya de la 

Peña refirió que la zona más golpeada por esta situación es la rural, donde carecen de varios servicios, incluso las mismas 
alcaldías no se preocupan, pues existen casos donde las ambulancias de los municipios son ocupadas para otros fines. 

Indicó que es importante que tanto los funcionarios estatales como los legisladores trabajen coordinadamente para tratar 
este tema que consideró como delicado en Hidalgo. Otro de los problemas de la SSH es el déficit de médicos y enfermeras. 

Durante su comparecencia, el secretario informó que para resolverlo, en la entidad se necesitan 180.9 millones de pesos 

adicionales en la nómina, dinero que no está contemplado en el proyecto de presupuesto 2012. El encargado de la SSH 
indicó que hacen falta 500 médicos y 750 enfermeras, por lo cual una solución propuesta es la reingeniería de procesos, 

que incluye subcontratar a médicos por medio de convenios con instituciones médicas y su pago sería a través del seguro 
popular. “Hacemos convenios con asociaciones de médicos, de hecho ya hubo pláticas con el Colegio de Pediatría para que 

ellos atiendan con especialistas a la gente por turnos u horas, porque podríamos pagar a un solo prestador de servicios y 

así duplicarlo”. Pedro Luis Noble pidió a los diputados locales una reforma a la Ley de Adquisiciones estatal, para aperturar 
la inversión privada en los servicios de salud, con el objetivo de innovar en los recursos financieros dentro de la SSH. “Hay 

que modificar la Ley de Adquisiciones del estado de Hidalgo para que permitan a la Secretaría de Salud pactar convenios y 
permitir erogaciones de la propia iniciativa privada para que sea el Seguro Popular el que cubra estas erogaciones y así 

aperturar, como sucede con el IMSS e ISSSTE, los servicios de salud a la iniciativa privada”, justificó Noble. Entre otros 
temas abordados en la comparecencia, cuestionaron el estado de las ambulancias que están a cargo de los municipios, 
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destacando un caso donde Noble Monterrubio dijo que detectaron una sin motor. “Tal vez se la pusieron a otra unidad de 

emergencia”. Prevén una reducción de 12 por ciento respecto a los recursos otorgados por la Federación para el rubro en 

2012. Explicó que esto se debe a una política pública y propone la subcontratación, pues tan sólo en el caso de las 
medicinas podrían ahorrar más del 20 por ciento en este concepto. El Sector Salud solicitó al Congreso de la unión 3 mil 

millones de pesos, los cuales se reducirán a causa del proyecto de Presupuesto de la Federación. (Gustavo Godínez, 
página 08) 

Milneio-Clima destruye más de 130 mil hectáreas de cultivos: Más de 130 mil hectáreas de cultivos en todo el 

estado se han perdido en este año por el impacto de fenómenos climatológicos, por lo cual el campo del estado ha 
disminuido entre 25 y 30 por ciento el promedio de su producción anual, informó el titular de la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural de Hidalgo, José Alberto Narváez Gómez. “Después de la sequía, de las inundaciones y de las heladas 
hemos tenido 130 mil hectáreas afectadas, esto sí nos ha bajado la producción, pero afortunadamente somos uno de los 

estados menos afectados, con las condiciones de aguas negras que tenemos en el Valle del Mezquital, no estamos tan mal 

como otros estados”, comentó. “En algunos casos como en el Valle del Mezquital y en Metztitlán, después de las 
inundaciones hicimos una resiembra, entonces no se perdió tanto, pero aún así hay una baja en la producción del 25 al 30 

por ciento en general”, explicó. El funcionario estatal refirió que tan sólo las atípicas heladas ocurridas en los últimos días 
han dejado 57 mil hectáreas reportadas como afectadas en siembras de varias regiones, por lo que se activaron los 

mecanismos del seguro catastrófico para los campesinos que pierden sus cultivos en caso de desastres naturales. En las 

últimas semanas, las bajas temperaturas dejaron varias afectaciones en siembras de la región del Altiplano, especialmente 
en Singuilucan, Cuacutepec, Epazoyucan, Apan y Tepeapulco, así como en Tizayuca. Estas haladas afectaron a más de 7 

mil productores de cebada, maíz y frijol. El secretario aseguró que se trabaja permanentemente en coordinación con la 
Secretaría de Agricultura Ganadería Desarrollo Rural Pesca y Alimentación federal (Sagarpa) y con la compañía aseguradora 

de los cultivos para entregar los apoyos lo más rápido posible a los campesinos afectados. El seguro catastrófico otorga de 
mil a mil 500 pesos de compensación, dependiendo del cultivo, a los agricultores por cada hectárea perdida por el impacto 

de algún fenómeno natural. Tras una revisión de los cultivos reportados y la certificación de los daños, la compañía 

aseguradora entrega el apoyo económico a los afectados. “Nosotros creamos una brigada de parte de Sagarpa, de nosotros 
y de la compañía aseguradora para que se agilice la supervisión y aceleremos la entrega del seguro catastrófico”, expresó. 

“Nosotros tenemos ya el seguro pagado por parte de Sagarpa y de nosotros, tenemos aseguradas más de 370 mil 
hectáreas, eso nos permite tener cubierta una zona muy importante de los cultivos, somos uno de los estados de la 

república que más aseguramos después de Sinaloa y el Bajío; compramos una póliza importante para cubrir varias 

hectáreas”, añadió. Narváez Gómez reconoció que el seguro catastrófico sólo es una pequeña compensación que no incluye 
gastos de resiembra, por lo que el año entrante espera mejorar los términos. (Gustavo Godínez, página 10) 

Criterio-Piden cuidar el ambiente: De nueva cuenta y debido a los problemas de contaminación ambiental en la zona 
Tula-Tepeji y que han traído malestares a la población, los diputados locales demandaron prontas y mejores estrategias 

para su erradicación. En particular, el exhorto se hizo a las secretarías estatales de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat), Educación Pública (SEPH) y Salud (SSH) para que en un corto plazo atiendan eficientemente los problemas de 
contaminación y salud. Aunque también el reclamo fue para las dependencias federales, ya que las empresas paraestatales 

como la Refinería Miguel Hidalgo (Pemex) y la termoeléctrica Francisco Pérez Ríos (CFE) despiden altos contaminantes, sin 
omitir la presa Endhó, de la cual se encarga la Conagua. Recorrido por la zonaQuien ha dado seguimiento a este tema 

ha sido el diputado perredista J. Ramón Flores López, pues hace unos meses informó en tribuna a sus compañeros del 

problema que vive la gente en esos municipios. Durante un recorrido por la zona, recabando historias, resaltó el caso de los 
habitantes de Xitejé de Zapata, comunidad de Tula de Allende, quienes afirmaron que animales de granja que merodean la 

ribera de la presa Endhó están naciendo con malformaciones atribuidas a la contaminación de la zona. Esta contaminación, 
dijo, al verse desplazada en tierra, agua y aire, ha provocando desde hace años en la gente cáncer y el primer caso de 

anencefalia (nacimientos de personas deformes), así como los comunes males respiratorios y enfermedades en la piel. A lo 

anterior, el legislador perredista solicitó un informe a las dependencias de Salud a fin que se informe de los casos y se 
trabaje en programas específicos para atender estas enfermedades por medio de la construcción de un hospital de 

especialidades para atender los casos. "No dudo que haya planes e intención para resolver ese problema, lo que sí veo es 
que no se le ha dado ninguna atención para resolverlo y es muy grave y alarmante, pues he recorrido esa zona y veo a la 

población preocupada", manifestó el legislador.(Antonio Alcaraz, página 04) 

El Independiente-Acudió Francisco Olvera a homenaje de Blake Mora: El gobernador Francisco Olvera Ruiz acudió 
al homenaje de cuerpo presente en memoria del fallecido secretario de Gobernación Francisco Blake Mora, funcionarios de 

la Segob y miembros de la Fuerza Aérea que perdieron la vida el viernes en accidente aéreo. A la ceremonia, encabezada 
por el presidente Felipe Calderón, acudieron el resto de los gobernadores, incluido el jefe de Gobierno capitalino Marcelo 
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Ebrard, senadores, diputados federales, ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, integrantes del gabinete 

presidencial y familiares de los caídos. El día que ocurrió el accidente, el mandatario estatal lamentó el fallecimiento del 

secretario de Gobernación (Segob) y siete de sus colaborado-res, en comunicado mandó condolencias al gobierno federal. 
Durante el cortejo celebrado ayer en el Campo Militar Marte, el presidente Calderón reconoció que el fallecimiento de Blake 

Mora pone a prueba a las instituciones, pero dijo estar "absolutamente seguro de que México saldrá una vez más adelante, 
con la fuerza de su gente". (Gerardo Neria, página 04) 
 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Criterio-La mitad del presupuesto, para nómina: La mitad del presupuesto de egresos será destinado a la 
remuneración del personal y el resto es para atender los servicios de la ciudad, indicó la alcaldesa Edna Geraldina García 

Gordillo. "Ningún recurso llega a ser, en términos generales, suficiente, siempre habrá nuevas demandas y necesidades de 
servicio en la ciudad", apuntó la primera funcionaria municipal. Además, explicó que con los 582 millones de pesos que se 

están presupuestando para el año que viene alrededor de 26 millones tienen que ver con obra pública para la capital, 

"tiene que haber un equilibrio, porque tienen que ser congruente los ingresos con los egresos. Respecto a los aguinaldos 
de los trabajadores, comentó que serán 62 millones de pesos los que el ayuntamiento va a erogar en ese rubro para finales 

de este año. La alcaldesa capitalina hizo hincapié de que en este tema lo importante es que se haga un ejercicio del 
presupuesto responsable y honesto, "y en esa medida generar confianza en los ciudadanos, para que en los temas de 

recaudación contemos con su apoyo". También resaltó que el Instituto Municipal Contra las Adicciones (IMCA) tiene un 

presupuesto asignado de un millón 200 mil pesos, y que para el siguiente año se tendrá un aumento de aproximadamente 
10 por ciento para ese organismo. Esto, porque hace unos días se dieron a conocer cifras alarmantes en cuanto a los 

índices de adicciones que se están presentando en Pachuca, "y es un tema que requiere atención y nosotros estamos 
haciendo nuestra parte", aseveró Geraldina García. Finalmente, agregó que al recién creado Instituto Municipal de las 

Mujeres se le asignará un presupuesto pequeño para su operación. (Ommar Ayala, página 05) 
 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Las instituciones, a prueba: El presidente Felipe Calderón aseguró que hechos como la muerte del secretario 

de Gobernación, José Francisco Blake, ponen a prueba a las instituciones, pero su fortaleza les permitirá superar esta y 
otras adversidades. Al encabezar el funeral del ex funcionario y siete personas (“ocho patriotas”) más que fallecieron al 

desplomarse el helicóptero en el que viajaban el viernes a Morelos, el mandatario señaló: “Estos son momentos difíciles 

para el gobierno, y lo son también para la nación. Pero es, a la vez, la hora de demostrar la entereza para superar las 
adversidades”. En estos momentos difíciles, sostuvo, “eventos como éste también ponen a prueba a las instituciones. Por 

fortuna, la fortaleza de éstas, de su constitucionalidad, de su democracia que distribuye poderes y establece equilibrios, 
pasa sobradamente la prueba de la adversidad”. En el accidente ocurrido el viernes en Chalco, Estado de México murieron, 

además de Blake Mora, el subsecretario de Gobernación, Felipe Zamora; el director de Comunicación de la dependencia, 
José Alfredo García; la secretaria de la Oficina de Segob, Diana Hayton, además del piloto Felipe Bacio Cortés, el mayor 

René López Setién, el teniente Pedro Ramón Escobar y el sargento José Luis Juárez Gómez. La mejor manera de honrar su 

memoria, dijo el Presidente, “es seguir trabajando unidos, seguir luchando con mayor convicción aún por las cosas por las 
cuales ellos lucharon”. El mandatario señaló que México ha enfrentado desafíos y retos que hubieran doblegado a naciones 

menos fuertes. “Pero nuestro país es grande y fuerte. Nuestra gente es grande y generosa, y por eso hemos sabido 
enfrentar uno a uno los retos que se nos han puesto en el camino y hemos salido adelante. Estoy absolutamente seguro de 

que México saldrá, una vez más, adelante con la fuerza de su gente”. Aseguró que, a pesar del luto, “el gobierno federal 

habrá de seguir sirviendo a los mexicanos con total empeño y dedicación, y con mayor ahínco a partir de esta trágica 
circunstancia”. Dijo además Blake Mora, Felipe Zamora y demás colaboradores “eran arquetipos del hombre honrado, del 

hombre justo, del hombre servicial. Su ejemplo será inspiración y su muerte compromiso, para seguir luchando por el 
México que juntos anhelamos y por el que juntos luchamos”. Los restos Blake Mora fueron enviados por la noche a su 

ciudad natal, Tijuana, Baja California, informó Gobernación. Condolencias a deudos Los cuerpos de Blake Mora y sus 

colaboradores fueron velados casi 15 horas en la funeraria Gayosso de Félix Cuevas. Hasta ahí llegó el presidente Felipe 
Calderón acompañado de su esposa, Margarita Zavala, al mediodía y acompañó a los deudos por dos horas. Previo al arribo 

del mandatario, los secretarios de la Defensa, Guillermo Galván, y de Marina, Francisco Saynez, también manifestaron su 
apoyo a las familias de las víctimas. También acudieron la procuradora general, Marisela Morales; el secretario de 

Hacienda, José Antonio Meade; de Desarrollo Social, Heriberto Félix (quien en el acto en el Campo Marte estuvo a punto de 
desmayarse), y de Agricultura, Javier Mayorga. El ex secretario de Gobernación Fernando Gómez Mont dijo lamentar la 
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muerte de una “excelente persona y funcionario”, y pidió a las autoridades realizar las investigaciones correspondientes. 

Santiago Creel, aspirante panista a la candidatura presidencial, dijo que su partido y el país pierden una pieza fundamental 

para la construcción de la democracia. A las 14:40 horas los féretros de cuatro funcionarios fueron trasladados al Campo 
Marte. Fueron llevados en cuatro carrozas fúnebres, escoltados por dos motocicletas de la Policía Federal y cuatro 

camionetas del Estado Mayor Presidencial, además de dos vehículos en que viajaban los familiares. Durante el traslado 
decenas de personas salieron a las calles para observar el cortejo que fue vigilado desde el aire por un helicóptero de la 

Policía Federal. Por la mañana, el Presidente y su esposa asistieron al velatorio de la Sedena, donde se realizó el funeral de 

los cuatro elementos del Estado Mayor Presidencial que perdieron la vida en el accidente. El titular de la Defensa Nacional, 
Guillermo Galván, y la procuradora general, Marisela Morales, llegaron momentos antes que el titular del Ejecutivo. (Nayeli 

Roldán, página 19) 

Milenio-SCT: sin indicios de fuego o explosión en aeronave: La Secretaría de Comunicaciones y Trasportes (SCT) 

informó que las evidencias del siniestro en el que murió Francisco Blake Mora y siete personas más revelan por el momento 

que se trató de un accidente, pues no se hallaron indicios de explosión, además de que el helicóptero se impactó “íntegro” 
en el cerro de Chalco, Estado de México. “Las revisiones preliminares realizadas por los peritos en el lugar del siniestro no 

revelan evidencia en los restos de la aeronave de algún tipo de daño causado por explosión o fuego”, precisó el titular de la 
dependencia federal, Dionisio Pérez-Jácome. De acuerdo con un análisis del patrón de dispersión de los restos del 

helicóptero, se trató de un impacto en “condiciones normales de vuelo recto y nivelado”, a una velocidad de 200 kilómetros 

por hora, explicó, por su parte, el director general adjunto de Tránsito Aéreo, Rodolfo Olivares. En conferencia de prensa, 
ambos funcionarios mostraron la ruta que siguió el helicóptero TPH-06, matrícula XC-UHM, desde su despegue en el Campo 

Marte hasta la última comunicación con la torre de control. También confirmaron que la aeronave cambió de dirección, 
debido a problemas de nubosidad. “A las 8:45 horas despegó el Súper Puma del Campo Marte, y conforme fue avanzando 

su trayectoria, modificó su ruta al sureste. La ruta ideal para llegar a Morelos es hacia Topilejo, pero el piloto optó por ir 
hacia el sureste, que es una ruta que también se utiliza para llegar a ese destino”, explicó Olivares. Según el reporte 

climatológico del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, al momento del despegue existían buenas condiciones 

para realizar el vuelo. “El reporte marcaba 3 millas de visibilidad, que es lo mínimo para operar, así como nubes a 2 mil 
pies, número superior a (los) mínimos meteorológicos; la reglamentación internacional nos marca mil 500 pies de nubes, 

por lo que se podía realizar cualquier operación visual en las cercanías del aeropuerto”, explicó Olivares. El vuelo que se 
dirigía a Morelos no era controlado, lo que implica que los pilotos determinan el rumbo de la trayectoria y, en momentos de 

adversidad, pueden modificar la ruta original. Además indicaron que los pilotos Felipe Bacio y Pedro Ramón Escobar 

contaban con licencias vigentes y entrenamiento adecuado, mientras el Súper Puma tenía certificación vigente y recibió 
mantenimiento el pasado 4 de noviembre, es decir, una semana antes del siniestro. El helicóptero fue fabricado en 1984 y 

adquirido por el gobierno mexicano en 1987; sin embargo, precisaron que la capacidad de volar con seguridad no se 
determina a partir de los años de fabricación, sino de las horas de vuelo y mantenimiento. Pérez-Jácome confirmó que se 

formará un comité de investigaciones conformado por el Estado Mayor Presidencial, la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes, la Fuerza Aérea Mexicana, la PGR y especialistas de Estados Unidos y Francia. La conformación de este grupo 
de análisis fue ordenada por el presidente Calderón. Eran pilotos certificados: Sedena  Los pilotos que tripulaban el 

Superpuma siniestrado el viernes estaban certificados y pasaron un riguroso proceso de selección para integrarse a la 
unidad especial adscrita al Estado Mayor Presidencial, señaló la Sedena. Tuvieron que especializarse en el manejo de esta 

aeronave para formar parte de la denominada Unidad de Transporte del Poder Ejecutivo federal, que durante este sexenio 
se convirtió en el Grupo Aéreo de Transporte Presidencial. Felipe Bacio Cortés, teniente coronel de Fuerza Aérea, acumuló 

4 mil 910 horas de vuelo como operador del TPH-06 (Transporte Presidencia Aéreo). Acumulaba 22 años de servicio en el 

Ejército y Fuerza Aérea mexicanos y era originario de Saltillo, Coahuila. Tenía 32 años de edad. Pedro Ramón Escobar 
Becerra, teniente de Fuerza Aérea, llevaba mil 404 horas de vuelo y egresó hace 12 años de la Escuela Militar de Aviación. 

Tenía 32 años de edad y nació en el Distrito Federal. Para integrarse al equipo de traslado presidencial aprobaron 200 
horas de vuelo y cumplieron con el requisito de especialización de helicopteristas, sumando más horas de vuelo en el 

modelo TPH-06. En el accidente también fallecieron el sargento Jorge Luis Juárez Gómez y René de León Sapién. (México. 
Ignacio Alzaga) (Mina Santiago, página 19) 

Milenio-Viajar en helicópteros de gobierno: En lo que va del sexenio de Felipe Calderón han ocurrido 30 accidentes 

de helicóptero, que han dejado un total de 76 muertos, de los cuales 48 fallecieron en una unidad perteneciente al 
gobierno federal. Tras el accidente en el que perdiera la vida el secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, un 

recuento realizado por la Red de Seguridad de Aviación (ASN, por sus siglas en inglés) revela que las defunciones por 

accidentes en naves del gobierno federal (de diciembre de 2006 a la fecha) duplican al total registrado en los sexenios de 
Vicente Fox y Ernesto Zedillo juntos. Según el reporte, en los últimos cinco años 16 helicópteros que transportaban a 

personal del gobierno federal tuvieron algún percance, lo que representa más de la mitad de los accidentes ocurridos en 
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dicho periodo. En tanto, cinco aeronaves se desplomaron cuando trasportaban personal de gobiernos estatales, lo que dejó 

un saldo de 12 personas muertas. En el mismo periodo ocurrieron nueve caídas de helicópteros privados, lo que derivó en 

16 personas muertas. Los dos accidentes con mayor número de decesos fueron en aeronaves de la Fuerza Aérea Mexicana. 
El 18 de abril de 2008 fallecieron 11 personas, cuando un helicóptero Bell 212 se desplomó en Michoacán. Otro caso, con 

igual número de muertes, se presentó el 18 de junio de 2010, en San Miguel del Alto, Durango, cuando un Bell 412EP se 
impactó en un predio privado. El accidente que sufrió el viernes pasado la aeronave donde viajaba el secretario de 

Gobernación, Francisco Blake Mora, es el tercero con más víctimas en lo que va del sexenio con ocho fallecidos. (Rafael 

López, página 19) 

Reforma-Amenazan a votantes: A través de un desplegado, los ciudadanos fueron amenazados para que no voten en 

la jornada electoral de hoy por el PAN ni porten playeras ni propaganda de este partido. El mensaje, publicado sin firma y 
dirigido "a los michoacanos", apareció ayer en el periódico a.m. de La Piedad con una nota al final del desplegado en la que 

el diario aclara que el comunicado fue publicado para salvaguardar la integridad de su personal. En Michoacán, se renuevan 

la Gubernatura, 113 alcaldías y el Congreso del Estado, integrado por 40 diputados. Además de los amagos, el Estado llega 
al día de la elección en un entorno de violencia por la lucha contra el narco, que ha incluido la ejecución del Alcalde de La 

Piedad y amenazas a candidatos. "A toda la población le queremos decir que no queremos más PAN en ningún nivel de 
Gobierno, ya que tienen pactos con grupos que roban, extorsionan, violan y secuestran a gente inocente", señala el 

desplegado. "No usen playeras ni propaganda del PAN no queremos confundirlos y que haya muertes inocentes", agrega. 

Ayer, en las principales avenidas de La Piedad se observó un convoy con policías federales y militares vigilando la ciudad. 
Apenas hace 11 días fue ejecutado Ricardo Guzmán, entonces Edil de La Piedad, cuando repartía propaganda del PAN. 

"Nosotros no hemos pedido reforzar la seguridad en el PAN ni al candidato (a la Alcaldía, Hugo Anaya). Si hay un operativo, 
obedece a una estrategia de las corporaciones de cara a las elecciones", indicó César Oseguera, asistente de Anaya. 

Oseguera pidió a los electores no hacer caso del desplegado anónimo y salir a votar. "Quieren inhibir la participación, pero 
la gente ha mostrado ganas de acudir a las urnas", dijo. Everardo Rojas, representante del PAN ante el Instituto Electoral 

de Michoacán, atribuyó el desplegado a la guerra sucia. "Es algo que ya esperábamos, nada más que teníamos información 

de que iba a salir en otro periódico, en ABC (de Uruapan)", comentó Rojas. Por primera vez, los comicios estatales 
contaron con un protocolo de seguridad para proteger a los candidatos en situación de riesgo que incluyó el despliegue de 

escoltas y vehículos blindados. También, por primera vez, los candidatos a la Gubernatura hicieron campaña escoltados y 
evitando las zonas dominadas por el narcotráfico. En la elección para Gobernador compiten Luisa María Calderón, hermana 

del Presidente Felipe Calderón, postulada por el PAN y Nueva Alianza; el Presidente Municipal de Morelia con licencia, 

Fausto Vallejo, candidato de la coalición PRI-PVEM, y el senador con licencia Silvano Aureoles, del PRD, el Partido del 
Trabajo y Convergencia. Ayer se registraron en el Estado tres balaceras: en Ixtlán de los Hervores, Nueva Italia y Aquila. 

No se reportaron heridos ni víctimas fatales.(redacción, primera plana) 
 

 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Criterio-Se dice… 

(redacción, página 03) 

Milenio-El pájaro carpintero… Resignado, Pedro admite el desabasto. Foto: Elizabeth Velázquez 

Que finalmente el secretario de Salud estatal, Pedro Luis Noble, aceptó lo que negó durante varios meses, el 

desabasto de medicinas en los centros de salud de la entidad. Lo malo es que la falta de medicamentos es superior al 80 
por ciento en las unidades sanitarias, lo que quiere decir que de cada 10 medicinas, sólo 8 se entregan de manera gratuita. 

La buena noticia es que el titular de la SSH prometió disminuir la escasez en un 12 por ciento para finales de año. 
Lo que no sabemos es cómo lo hará pues el invierno se acerca y las enfermedades respiratorias estarán a la orden del día y 

será mayor la necesidad de medicamentos. ¿Será que las pedirá a Santa Claus o las tomará de aquella bodega llena de 
medicamentos que dicen esta escondida? 

Que en el PRD estatal desconocen si se aplicaron las encuestas para definir un candidato presidencial en Hidalgo, o no. 

Por ello, el partido del sol azteca contempla tres escenarios posibles. El bueno: que sin importar quien gane, todas las 
corrientes del PRD apoyarán al candidato elegido; el malo: que sin importar quien gane, quienes estén del lado del 
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perdedor impugnarán la encuesta; y el real: que AMLO será candidato del PT y Ebrard del PRD. 

Que antes la delincuencia se encontraba sólo en las zonas altas y las afueras de la ciudad de Pachuca pero, y como algún 

día iba a ocurrir si no se hacía algo, el crimen llegó a las calles del centro. Y es que en poco menos de un mes han ocurrido 
más de cinco delitos de los que al parecer las autoridades no tienen ni conocimiento. Pero eso sí, cuidado y pase más de 

dos horas estacionado en una calle que las agentes de tránsito, con sus característicos modales, le harán la vida imposible. 

Que ahora sí se aplico el Partido Nueva Alianza y detectó lagunas y errores en la ley electoral del estado, mismos que 

pondrían en riesgo la paz social en los 84 municipios. Todo indica que el Panal tiene las mejores intenciones pero, de ser 

así, ¿por qué ve la paja en el ojo ajeno y no la viga en el propio? Quizá, si de verdad quisiera hacer un bien a la sociedad, 
podría mostrar los recibos de cobro de los maestros que reciben un salario sin impartir clases, o mejor aún, donar un poco 

de estos a la caridad y no a la dirigencia estatal. (redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… Las perlas 

“Por ser mujer, por lo mismo, se nos exige más, porque se piensa que es un deporte sólo para caballeros, pero ahora ya 

tengo el respaldo de mi familia.” 

Susana La Pantera Cruz, pugilista hidalguense, explica las dificultades de las mujeres para entrar de lleno al mundo del 

boxeo. 
“Tal vez se la pusieron a otra unidad de emergencia.” 

Pedro Luis Noble Monterrubio, titular de la Secretaría de Salud en el estado, explica la razón por la cual una de las 

ambulancias municipales carece de motor, luego de una inspección de las unidades. 
“Yo supongo que sí la hubo en Hidalgo, pero desconozco en qué regiones (...) estoy convencido que la encuesta se levantó 

en Hidalgo, los dos aspirantes lo hicieron en cada estado de la República.” 

Marco Rico, vocero del Partido de la Revolución Democrática en la entidad, habla sobre los resultados de la encuesta 

interna para determinar el candidato a la presidencia. Sin embargo no sabe si se aplicaron en la entidad. (redacción, 
página 03) 

Milenio-Trascendió… Que el equipo de Luisa María Calderón se fue a dormir completamente convencido de que hoy 

ganarán con claridad la elección para gobernador de Michoacán. 
La candidata del PAN tuvo oportunidad de ver el tracking del último día, viernes 11, ya con el impacto del accidente en que 

perdió la vida el secretario de Gobernación, Francisco Blake. 

La ventaja se amplió. 

Que el homenaje póstumo a Blake, Felipe Zamora y los otros seis fallecidos en el desplome del helicóptero Eurocopter 

del Estado Mayor fue un momento de unidad de funcionarios y líderes de todo signo político. 
Ahí estuvieron casi todos los aspirantes a la Presidencia, lo mismo Josefina Vázquez Mota, queErnesto 

Cordero y Santiago Creel, por el PAN, que Marcelo Ebrard por el PRD, y Manlio Fabio Beltrones y Enrique Peña 
Nieto por el PRI. 

El único ausente fue Andrés Manuel López Obrador, quien optó por mantener la reunión con integrantes de Morena en 

Zacatecas. 
Que en esta ocasión, a diferencia de hace tres años tras la muerte de Juan Camilo Mouriño, el gabinete del 

presidente Calderón apareció mucho más curtido ante el dolor. 
Nadie rompió en llanto, aunque por ahí el secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix, estuvo a punto de desmayarse, 

pero elementos del Estado Mayor acudieron a apoyarlo y sacarlo a flote. 

Que la participación de especialistas de la empresa francesa Eurocopter en la investigación del accidente del Superpuma es 
de rigor, pues así lo establecen los protocolos de la compañía. 

Lo mismo sucede con su competidora estadunidense, Bell Helicopter Textron, cuyos investigadores están obligados a acudir 
a cualquier parte del mundo donde una aeronave de la firma sufra un percance. 

Que la bancada del PAN en San Lázaro también acudió al homenaje a Francisco Blake, pero para ello se ausentó de las 

negociaciones del presupuesto 2012 en la Cámara, lo que ocasionó molestia en las demás fracciones. 
Por cierto, el que hasta anoche amenazaba con inmolarse si no aumentaban los recursos para los indígenas fue el diputado 

del PRD Domingo Rodríguez Martel, quien aseguró que ya tenía lista la gasolina para prenderse fuego si sus 
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compañeros no hacían caso a su petición. (redacción, página 02) 

Milenio-La Política después de Blake… La tragedia ocurrida el pasado viernes debe dar curso a la unidad nacional y a 
un sentido de futuro compartido por todas las fuerzas políticas. Se debe recomponer la relación del gobierno federal con los 

partidos y con sus candidatos presidenciales. Y, sobre todo, mantener a raya a los políticos del pasado que buscan expiar 
su infortunio sembrando discordia al abono del encono. 

Severa pérdida para el gobierno y el país el deceso de Francisco Blake. Mejor que nadie cubrió la posición de secretario de 

Gobernación. Antes pudo ser procurador, pero intereses asociados al PRI, los mismos que promueven en el Senado el 
gobierno de coalición, dificultaron una designación que debía ser ratificada por ellos. Llegó a conducir la política interior y a 

coordinar la de seguridad después del accidentado desempeño del abogado Fernando Gómez Mont, uno de los hombres 
más inteligentes que han estado en Bucareli, quien se distanció de la dirigencia de su partido por las alianzas con el PRD. 

Las formas y las acciones de Blake le permitieron al presidente Calderón y a su gobierno sanar heridas y a recuperar el 
vigor de la dependencia. Las buenas cuentas que tuvo Blake en Baja California se repitieron. Sin ruido ni desplantes llevó la 

dignidad y el respeto al ministerio a su encargo; habilitado como pocos para transitar el turbulento periodo de la selección 

del candidato del PAN y el de las elecciones. Un hombre confiable a propios y ajenos, al calderonismo y a sus adversarios, 
incluso, a los malquerientes del Presidente. Sin duda una severa pérdida para el gobierno y el país. 

Con Blake perecieron otros tres funcionarios: el subsecretario Felipe Zamora, José Alfredo García, Diana Miriam Hayton y 
tres oficiales, los tenientes Felipe Bacio y Pedro Ramón Escobar, y el sargento José Luis Suárez. No hay lugar a las 

especulaciones ni a las conclusiones precipitadas sobre culpas en encabezados para vender noticia. Corresponde a las 

autoridades realizar las indagatorias y explicar la preocupante recurrencia de este tipo de accidentes con altos funcionarios. 
Tres secretarios de Estado en el primer círculo presidencial fallecidos en accidentes aéreos en un tramo de seis años: 

Martín Huerta, Juan Camilo Mouriño y, ahora, Francisco Blake. 

El presidente Calderón habrá de designar en las próximas horas a quien deberá llevar la Secretaría de Gobernación. Dos 

temas están a la vista: la coordinación de las acciones de gobierno en la lucha contra el crimen organizado y las elecciones 
federales de 2012. Es posible que el nombramiento ocurra después del desenlace de la elección de Michoacán, que de 

suceder lo que anticipan algunos sondeos de las preferencias, ganaría el PAN con una candidata que es mucho más que la 

hermana del Presidente. 

Lo mejor de Blake deberá hacerse presente. Importa mucho el nombre, pero mucho más la instrucción del presidente de la 

República sobre lo que deba hacer la dependencia y su titular. La tragedia debe dar curso a la unidad nacional y a un 
sentido de futuro compartido por todas las fuerzas políticas. Dejar en su justa dimensión la polarización y la descalificación 

del adversario como recurso para ganar votos. Se debe recomponer la relación del gobierno federal con los partidos y sus 

posibles candidatos presidenciales. Asimismo, dejar que la militancia del partido gobernante resuelva sin presiones ni 
intervenciones indebidas quién debe representarles en las elecciones federales y locales. Otra tarea: mantener a raya a los 

políticos del pasado que buscan expiar su infortunio sembrando discordia al abono del encono. 

El Congreso debe hacer su trabajo, no con el desborde de la demagogia al amparo de reformas que de antemano se saben 

rechazadas, sino con las decisiones urgentes e indispensables para el futuro próximo: un buen presupuesto y la aprobación 

por el Senado del nuevo modelo policial, para así iniciar la solución de fondo en seguridad y que signifique el regreso de los 
soldados a los cuarteles. Los diputados deben resolver la integración del Consejo General del IFE, mientras que 

Gobernación debe concertar con los mandatarios locales la imparcialidad y el desarrollo normal de las elecciones en puerta. 

Mucho deberá hacer el próximo secretario, pero para eso será indispensable el respaldo del Presidente. Las condiciones 

están presentes y como en ningún momento de su sexenio, Felipe Calderón cuenta con la predisposición de todos para 
llevar a buen puerto el final de su gobierno. Ya no hay espacio para la complacencia o para el engaño de unos u otros. Los 

hechos y las acciones muestran la pasta de la que cada cual está hecho. Sobre esta realidad y circunstancia debe erigirse 

un entendimiento que fortalezca a las instituciones de la República y ofrezca normalidad a las elecciones próximas. 

La vida sigue a pesar del acontecimiento más simple e inconsolable que es la muerte súbita. De Colosio a la fecha el país 

ha vivido tragedias políticas a las que desde el poder se ha respondido —quizás por la singularidad de la situación— con 
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cortedad, sin perspectiva ni sentido de destino. Hoy corresponde al presidente Calderón, en un momento crítico de su 

gobierno y del país, tomar una decisión que habrá de impactar, como pocas, el destino de la política nacional. (Federico 

Berrueto, página 04) 

Independiente-El Socavón: ¡Amenaza legislador inmolarse en San Lázaro! A ese grado llega la lucha por la cobija 

presupuestal (redacción, primera plana) 

Uno más uno-Pachuquillas: La falta de cultura y de sabe manejar se ha convertido en un grave problema en la ciudad 
de Pachuca, donde sobre todo los taxistas y microbuseros en sus ganas o falta de educación, son el cáncer de día a día de 

los automovilistas, pues son los principales responsables de los accidentes tanto de coches como de peatones tras su forma 
brusca de conducir… (redacción, primera plana)  

Crónica-Arriba Anselmo Estrada: Gran convocatoria fue la generada por don Anselmo en el torneo de futbol rápido en 

Pachuca que lleva su nombre y que reúne a diversos medios de comunicación. En el acto inaugural Estrada Alburquerque 
recibió un merecido reconocimiento público por su amplia trayectoria como periodista, la cual abarca ya más de 50 años, 

que deja siempre un ejemplo de constancia y verdadero amor por el trabajo. 
Abajo-Julián Madrid: Para el alcalde de Apan el cierre de su administración parece un tanto complicado, amén de no 

brillar mucho durante el trienio que culmina, pues ahora se suman diversos conflictos en materia de inseguridad en el 

ayuntamiento, lo que representa un notable descuido y genera preocupación entre los habitantes. Por desgracia, a Madrid 
Viveros ya no le queda tiempo para remediar los puntos que perdió de vista. 

Crónica-Grillerias: PRESUPUESTO 
En lo que será la última sesión de la Cámara de Diputados para definir el presupuesto 2012, el legislador 

federal hidalguense y dirigente del PRI estatal, Omar Fayad Meneses, adelantó que nuestra entidad estaría 

casi segura de alcanzar recursos extraordinarios por 6 mil millones de pesos. El representante popular explicó 
que la sesión será además de muy extensa, ríspida, ya que las posiciones de algunas bancadas están evidentemente 

salpicadas de una intención electoral. 
DON ANSELMO 

Arrancó el torneo de futbol rápido de los medios de comunicación denominado Anselmo Estrada 

Alburquerque con la participación de 16 equipos. El evento se desarrollará en las canchas de Los Ángeles PRI 
durante más de 10 fines de semana. Anselmo Estrada es uno de los periodistas más reconocidos de la entidad, cuya labor 

inició en 1960 y aún continúa hasta la fecha. Don Chemo, como le dicen sus amigos, es además uno de los maestros del 
oficio y bajo su tutela han circulando cientos de reporteros y periodistas. 

AYUNTAMIENTO 
La presidencia municipal de Pachuca logró definir linderos con sus vecinos de San Agustín Tlaxiaca. Ambos 

cabildos realizaron un extenso análisis territorial para definir sus fronteras y así ordenar entre muchas otras cosas la 

dotación de servicios básicos y su cobro. En contraparte, esta medida no fructificó para sus vecinos de Zempoala, en donde 
los regidores capitalinos hicieron esfuerzos vanos para alcanzar acuerdos, así que la problemática limítrofe al oriente de la 

capital continuará. 
CURSO 

Ayer concluyó el curso de manejo que la Secretaría de Seguridad Pública ofrece a mujeres en Pachuca. El 

programa de dicho curso contempla, además de prácticas de manejo, conocimientos básicos de mecánica y 
reglamento vial, entre otros. La mejor parte de todo es que las mujeres que cumplen con el total del programa pueden 

obtener su licencia de manejo, previo pago, ya que tendrán los conocimientos necesarios para enfrentarse al tráfico en 
cualquiera de sus modalidades. 

Crónica-La Fecha:  El discurso del presidente Calderón tras la muerte de José Francisco Blake Mora, el segundo 

secretario de Gobernación que cae en una aeronave en el sexenio, me hizo recordar la frase que el emperador Francisco 
José de Austria-Hungría, soltó cuando le informaron que la emperatriz Elisabeth, su esposa, había sido asesinada: “ningún 

dolor me ha sido ahorrado”. Al viejo monarca le perseguía la muerte de su hijo, heredero al trono que optó por el suicidio; 
y de su hermano Max, conocido de este lado de la historia como Maximiliano de Habsburgo. 

Ningún dolor, personal y político, ha sido ahorrado al gobierno de Calderón. Juan Camilo Mouriño fue amigo, funcionario y 

proyecto. Heredero al trono en la monarquía sexenal mexicana que se legitima en las urnas. La muerte de Blake, pero 
sobre todo, la muerte trágica de otro titular de Bucareli, termina de cincelar la mala estrella de esta administración. 

En una de las mejores películas de Woody Allen, “Match Point”, el protagonista hace una afirmación que se aplica en la 
política: “Prefiero tener suerte, que inteligencia”. Así, la administración de Felipe Calderón será recordada por ser un tiempo 

brumoso, sombrío. Donde no sólo cayeron secretarios de Gobernación en circunstancias trágicas, para no usar otro 
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calificativo que especule; sino conocimos de las matanzas de San Fernando, las decapitaciones como mecanismo de 

propaganda del crimen organizado, y las bajezas que día a día se cometen para poseer el control de una plaza. Tiempo 

para “granadazos” en Morelia y tiempo también para rociar con gasolina un casino, un país, y después prenderle fuego. 
Tiempos descorazonadores. 

El panismo ha tenido siempre una predilección intelectual por Konrad Adenauer. Pues nunca una frase de Adenauer cuadró 
tan bien al panismo: “La suerte es una flecha lanzada que hace blanco en el que menos la espera”. Lo mismo ocurre con la 

mala. La que también se lanza haciendo blanco en un gobierno que siente su propio ocaso. 

Eric Hobsbawn propuso que no es el calendario, sino los eventos, los que marcan a la historia y sus siglos. Por eso, creo 
que este sexenio inició en enero de 2007, con el operativo Michoacán y terminó antier en un paraje inaccesible rumbo a 

Morelos. Queda un año de inercia y flechas lanzadas donde menos se esperan. (José Luis Antón, página 03) 

El Reloj-La hora en punto: (Edmundo Pineda, página 09)  

El Universal-Bajo Reserva: AQUI le damos algunas fotografías del homenaje al secretario de Gobernación, Francisco 
Blake Mora, y a los siete servidores públicos que murieron el viernes por el desplome de un helicóptero: Marcelo Ebrard no 

se atrevió a dar un abrazo al presidente Felipe Calderón, pero si fue de los primeros en llegar al Campo Marte. Los 
dirigentes del PRI, Humberto Moreira, y del PRD, Jesús Zambrano, no faltaron a la cita. Patricia Flores, ex jefa de la oficina 

de la Presidencia, acudió al encuentro. Silvano Aureoles, candidato del PRD al gobierno de Michoacán, se sumó con los 

líderes perredistas. Fue una ceremonia solemne a la que asistieron representantes de los Poderes de la Unión.  

LOS LÍDERES panistas entraron a los detalles para un homenaje a Francisco Blake Mora y el entrañable subsecretario Felipe 
Zamora, quien fuera integrante de la Comisión Nacional de Elecciones del PAN. Nos confirman que sí habrá una ceremonia 

para los dos militantes del partido por su trabajo en Acción Nacional y su trayectoria política. Por ahora, dejarán pasar las 
elecciones de este domingo en Michoacán para definir una fecha. El acto tendrá lugar en el edificio central de Acción 

Nacional.  

EL DUELO por la muerte del secretario de Gobernación no ha concluido, pero algunos panistas acelerados comienzan a 

tratar de mover las cartas de quién podría ocupar el cargo en Bucareli. Comenzaron a mencionar al ex secretario particular 
del presidente Calderón y ex candidato a la gubernatura del Estado de México, Luis Felipe Bravo Mena, quien este sábado 

de inmediato se descartó; al actual vicecoorclinador de la bancada panista en el Senado, Alejandro Zapata Perogordo, y 
hasta al ex líder nacional del partido Germán Martínez. 

LA ACTIVIDAD diplomática mexicana sigue su curso, pese a que el presidente Calderón canceló su viaje a Hawai por el 

accidente aéreo en el que falleció el secretario de Gobernación. La canciller Patricia Espinosa participó desde el viernes en 

la XXIII Reunión Ministerial del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico, donde tuvo encuentros bilaterales para 
dialogar sobre la reunión del G-20, de la que México será anfitrión en 2012. Por ese motivo, doña Patricia no estuvo 

presente en el Campo Marte junto con el resto del gabinete presidencial.  

EN EL CASO de Rosendo Radilla, líder guerrerense desaparecido en los años 70, el fallo de la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos en contra del gobierno mexicano propició que el Poder Judicial desplegara una agenda de protección a 

los derechos humanos para que sus integrantes apliquen los criterios establecidos en los tratados internacionales y las 

reformas constitucionales en ese terreno. El presidente de la Corte, el ministro Juan Silva Meza, giró instrucciones para que 
haya cursos de capacitación para jueces y magistrados federales de todo el país en materia de derechos humanos, esto 

además de las recientes modificaciones al amparo.  

Reforma-Templo Mayor…  EN LOS PASILLOS del PRI dicen que la salida de Humberto Moreira como dirigente nacional 

ya no es una cuestión de sí o no, sino de cuándo y cómo. 

LA DECISIÓN se habría tomado después de la última revisión de la campaña electoral en Michoacán y de la situación de la 
deuda de Coahuila, que, de acuerdo con la más reciente cifra oficial, ya va en 35 mil 641 millones de pesos. 

ENTRE los integrantes del CEN tricolor, hay quienes plantean que el coahuilense tire la toalla el martes, nomás que en el 

equipo de Enrique Peña Nieto quieren que Moreira termine el año y dejar el relevo para enero. 

PERO el momento de la renuncia no es el único asunto que está atorado, pues hay un fuerte debate sobre si el gobernador 

con licencia debe ser candidato a una diputación, a una senaduría... o a nada. 
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EL ASUNTO es que hay quienes nomás no quieren darle a su todavía dirigente nacional ese cheque en blanco que significa 

tener fuero legislativo. 

Y ES QUE poner en la misma frase las palabras Moreira y cheque ¡asusta a cualquiera! 

FINALMENTE, parece que la profesora Elba Esther Gordillo ya decidió con quién irá Nueva Alianza en las elecciones 

presidenciales de 2012. 

LOS BIENENTERADOS afirman que, a pesar de sus coqueteos con unos y con otros e incluso su amago de que podrían ir 
con un candidato propio, la lideresa magisterial y dueña del Panal le dará el sí al PRI y al PVEM. 

DE HECHO, se espera que el miércoles se firme el convenio correspondiente y los tres partidos le notifiquen oficialmente al 
IFE que irán juntos en la elección de julio próximo. 

LO QUE se va a poner interesante es si la dirigencia de ese partido aguantará los tiempos de la elección interna del PRI o 

si, como lo hizo el PVEM hace unos meses, destapará de una buena vez a Enrique Peña Nieto como su gallo. 

EN OTRAS palabras, si darán un elbazo... perdón: albazo. 

AUNQUE el martes se harán públicas las encuestas que definirán al candidato presidencial del PRD, PT y Movimiento 

Ciudadano (antes Convergencia), los resultados ya están listos. 

CUENTAN quienes están metidos en el proceso que el sondeo encargado por Marcelo Ebrard se entregó el jueves y que el 
de Andrés Manuel López Obrador ayer. 

SEGÚN ESTO, los resultados son muy parecidos y marcan con claridad a un ganador, razón por la cual los equipos de 

ambos comenzaron a negociar la candidatura al GDF y otros puntos importantes del reparto del pastel con miras a 2012 
para evitarse conflictos innecesarios. 

YA NOMÁS falta que hagan público si será melón o sandía, pero todo apunta a que la tan anunciada ruptura entre los dos 
precandidatos podrá ser evitada... aunque, tratándose de perredistas, nunca se sabe.NI DUDA cabe de que el ex candidato 

presidencial del PAN Diego Fernández de Cevallos es genio y figura. 

CUANDO ya iba de salida del brindis de cumpleaños con tintes de destape al GDF que se organizó el jueves en Polanco el 
director de la Conagua, José Luis Luege, "El Jefe Diego" dio una de las pinceladas que lo caracterizan. 

DESPUÉS de tomarse algunas fotos del recuerdo con invitados que se acercaron para pedírselo, hizo una confesión 

mientras esperaba el elevador. 

"SIEMPRE que me tomo estas fotos ruego a Dios que no vayan a ser narcos, porque con nacos no hay problema", se le 

escuchó decir. 

¡AH, QUE don Diego tan ocurrente! 

 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 
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